

# EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA  
DE LA PRODUCCION NACIONAL

ODICO POLITICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR  
DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

Redacción y Administración, Coso 61.

PRECIOS DE SUSCRICION

ZARAGOZA.— 3 meses 4 ptas. Un número suelto 5 céntimos.  
 » 6 » 7.50 »  
 » 12 » 14.50 » atrasados 25 »

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRA AL PROPIETARIO Y DIRECTOR

J. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

PRECIOS DE SUSCRICION

PROVINCIAS... 3 meses 5.50 ptas. ESTADOS com- |  
 ISLA DE CUBA... 3 » 7 » prendidos en la |  
 FILIPINAS... 3 » 9 » Union postal. 3 meses 12 ptas.

## La letra de cambio en lo futuro

Saben nuestros lectores que recientemente se ha celebrado en París un Congreso internacional mercantil, y por nuestra parte añadiremos, para conocimiento de los mismos y más principalmente de aquellos á quienes pueda interesar, que en dicho Congreso se adoptaron importantes conclusiones, que por lo mismo es bueno conocer, respecto á las letras de cambio, y que simplifican grandemente las formalidades exigidas hasta aquí á esta clase de valores.

El repetido Congreso, aunque aceptando las formas generales admitidas hasta hoy, en lo que se relaciona con las letras de cambio, como son las que ha de haber un librador y un librado, señalarse persona á quien ha de pagarse ó á cuya orden se extiende el giro, y fijándose además si es pagadero á la vista, á tantos días fecha ó á tal fecha determinada, reconoció la posibilidad de la letra de cambio al portador y con la fecha en blanco.

Esta atrevida innovación encontró desde luego entusiastas defensores y no menos entusiastas opositores. Fué apoyada por los representantes de Belgica, Dinamarca, Holanda, Japón, Méjico y Rumania; combatiéndola los de Francia, Portugal, Rusia, Alemania y España; triunfando la letra al portador sin exigirse como condición precisa la fecha, por 27 votos contra 25; quedando aprobado también, como consecuencia de este acuerdo, que cuando se libre una letra á la propia orden pueda ser el primer endoso al portador y que no sea necesario emplear las palabras *letra de cambio*, para que el giro tenga carácter de tal.

Se consideró, así pues, que el portador de una letra tiene perfecto derecho de fijar ó inscribir en ella la fecha cuando lo estime conveniente, sin necesidad de expresar la fecha del pago, entendiéndose en este caso pagadera á la vista y pudiendo ser presentada dentro de los seis meses de su fecha.

Se acordó así mismo que el poseedor de una letra ha de tener derecho de pedir la aceptación de la misma cuando le parezca, siendo nula toda estipulación que se haga en sentido contrario; sin embargo, cuando las letras sean á tantos días vista, se fijó para la presentación el plazo de cuatro ú ocho meses, según el giro se haga en el mismo continente ó de uno á otro.

Como á veces la letra puede ir á parar por endoso á poder del mismo aceptante, se trató de si este puede á su vez endosarla también y, después de larga discusión, se resolvió en sentido afirmativo.

También se ocupó el Congreso de qué procedimiento debía prevalecer entre los que se siguen en distintos países cuando el vencimiento de una letra cae ó es en día festivo, pues en unos se presenta al cobro la víspera y en otros al día siguiente, prevaleciendo este último.

También se resolvió: Que se sustituya por una simple acta la forma de hacer los protestos;

Que los intereses se cuenten desde el día siguiente al del vencimiento;

Que la prescripción sea á los cinco años;

Que no se admitan otros casos de fuerza mayor que los derivados de causas locales ó generales, reconocidos por declaración oficial de los Gobiernos;

Que la falta de timbre en la letra, no la invalida, puesto que es un contrato ageno é independiente á las obligaciones que nacen de los sistemas contributivos de cada país.

A nuestro modo de ver, poniéndose en ejecución las conclusiones que anteceden, aceptadas como llevamos dicho en el Congreso internacional mercantil citado, todo comerciante podría girar cuantas letras al portador quisiera, siempre que hu-

biese quien se las admitiera, por inspirarle confianza; y esto, desde el momento que no habria forma legal de impedirlo, si bien podria llegar á perjudicar á los Bancos de emisión, daría un vuelo ó desarrollo incalculable al crédito y á la actividad mercantil.

A. M.

## Lo que debe ser en Aragón la proyectada Corporación anglo-española

La Revista económica de la Cámara de Comercio española en Londres, expone y somete á la consideración de las Cámaras peninsulares un pensamiento acertado.

Aludimos á la organización de una importante Sociedad Anglo-española promotora del desarrollo agrícola é industrial de nuestro suelo. Cuenta éste con recursos naturales y elementos de aplicación á la industria que aprovechados por el espíritu de asociación en vez de ser fuerzas estérilmente perdidas llegarían á ser medios poderosos para nuestra regeneración económica.

Por esto consideramos meritoria la iniciativa del Sindicato organizador de The Agricultural and Industrial Banking Corporation of Spain.

Hoy sobre todo que las clases laboriosas se quejan de agudos padecimientos urge ya, prescindiendo de vanas declamaciones, aplicar remedios prácticos y eficaces á su mejoramiento.

No se trata de una empresa más, constituida para la negociación en operaciones bursátiles ó en el movimiento de capitales.

No se trata de un proyecto más ó menos temerario ó utópico que haya de perderse en el abandono y el olvido á que tantos otros están condenados.

Quien tal creyese desconocería completamente la tenaz perseverancia y el sentido práctico que distinguen á las grandes iniciativas del pueblo inglés. El proyecto es ya una realidad matemática.

Calculado bajo la base de un capital de Libras 2.000.000 (50 millones de pesetas) representado por 1.988.000 acciones ordinarias del valor de 25 pesetas cada una, y 1.200 acciones fundadoras de 250 pesetas respectivamente, esta base dice bastante en favor de su ejecución.

Gran número de esas asociaciones está ya suscripto; en las listas de sócios fundadores figuran los nombres, más autorizados de los de importantes asociaciones españolas, y el módico tipo de las acciones ordinarias ha de servir para que su adquisición se halle al alcance de las economías de todas las clases sociales.

Se ha publicado ya el proyecto que dá á conocer el objeto de la Sociedad. Interesa asegurar la producción agrícola en éste país, tan expuesto á largas y pertinaces sequías; mediante la abundancia de aguas, de ahí la construcción de canales y pantanos.

Conviene recompensar las labores del productor asegurando el precio remunerador; de ahí la instalación de depósitos frigoríficos y la exportación de nuestras frutas á los mercados extranjeros.

Es necesario facilitar las comunicaciones entre provincias que viven más apartadas unas de otras que las capitales de los Estados á que pertenecen; de ahí la apertura de carreteras y de ferrocarriles económicos.

Es también indispensable fomentar las obras públicas facilitando á las Corporaciones provinciales elementos de crédito que las transformen de su forzosa inacción á la vida moderna de la actividad y del progreso.

Todo esto y mucho más se propone y no dudamos que consiga en gran parte la proyectada Corporación Anglo-Española.

Cualquiera de las regiones de España ofrece por su actual estado vasto campo á esas experiencias de verdadera protección á los intereses nacionales: Aragón la demanda con especial preferencia para el renacimiento de sus antiguos veneros de riqueza: la terminación del Canal de Tamarit constante aspiración hece más de un siglo de la comarca de Litera, la construcción del Pantano de Hajar tantas veces prometida y otras tantas imposible, el aprovechamiento de numerosos saltos de agua que son fuerzas industriales desgraciadamente perdidas, la construcción de ferrocarriles en la provincia de Teruel, la primera entre las desheredadas, la urbanización de nuestros municipios que á la par exigen la estética y la higiene, el establecimiento de factorías y almacenes frigoríficos y tantas empresas más; serían el premio merecido á la laboriosidad y honradez de nuestro morigerado pueblo.

Más para realizar tan patrióticos fines debe huir la Sociedad proyectada de la centralización absorbente que mata en flor las energías más fecundas. No empece á la unidad de dirección la vida propia, autónoma, y desembarazada de los Sucursales que deben estable-

cerse en las principales Centros agrícolas é industriales en Aragón sobre todo.

Y siendo así como no puede menos de ser, porque cada país conoce las propias necesidades y los medios adecuados, seguramente la Sociedad habrá logrado desarrollar el crédito y afianzar el progreso económico de España para lo cual no ha de faltarle el concurso que reclama de los hombres de buena voluntad.

Perseverancia en la unión, entusiasmo en el trabajo, fé en los resultados, nombres, ideas, que cada uno aporte el auxilio de sus conocimientos y de su experiencia, que las clases productoras y especialmente las dedicadas á la producción alimenticia se reconozcan las primeras interesadas en los fines que persigue la Sociedad; esto es ciertamente lo que de nosotros se pide, no grandes desembolsos pecuniarios, porque es indudable, que por cada unidad que ofrezcamos á la nueva asociación han de ayudarnos con cien unidades nuestros aliados los ingleses.

Por esto confiamos en que las Cámaras de Comercio españolas han de prestar todo su valioso apoyo á la naciente institución á la que ofrecemos desde luego el modesto, pero decidido de la Cámara de Zaragoza por la recomendación efícaçisima de su hermana mayor la de Londres, cuyo acendrado patriotismo es la mejor garantía del éxito seguro que ha de coronar sus nobles aspiraciones.

(Del Boletín de la Cámara del Comercio y de la Industria de Zaragoza.)

## La prensa local de anoche

Nada, que no hay quien reorganice el partido liberal de Zaragoza.

Alguién dijo que la venida del señor Navarro Ochoteco daría lugar á reuniones en las que se procuraría atar los muchos cabos sueltos que por lo visto existen.

Ni á un mandando están contentos.

Si será política elevada la de los constitucionales.

Un periódico local pregunta, si habrá venido el señor Navarro Ochoteco á traer la discordia á casa.

¡Valgame Dios y que de cosas se les ocurre á los periódicos!

Todas estas cosas, ponen de manifiesto que no está el partido liberal de Zaragoza tan unido como algunos creen y se figuran y como otros cacarean.

Lo sentimos.

Y sigamos hablando de cosas gravosas.

—La cobranza del período voluntario en los pueblos de la primera zona del distrito de La Almunia, se verificará en los días siguientes del mes actual.

Alfamen, del 10 al 11; Almonacid de la Cuba, del 10 al 12; Alpartir, del 15 al 12; Calatorao, 14 y 15; Chodes, 12 y 13; Longares, 13 y 14; Lucena, 10 y 11; Morata de Jalón, 12, 13 y 14; Riela, 12 y 13; Sallillas, 10 y 11.

En los pueblos de la segunda zona del mismo distrito, se verificará la recaudación los días siguientes:

«Alagón del 16 al 18; Alcalá el 11 y 12; Botorrta, 20 y 21; Cabañas, 24 y 25; Figueruelas, 23 al 25; Pedrola, 8 al 10; Pinseque, 14 y 15.»

—El próximo domingo se celebrará á las diez y cuarto de la mañana la función principal al Santo Rosario de la Aurora y San Lorenzo Mártir, en el templo del Portillo. Asistirá capilla de música y pronunciará el panegirico D. Juan Francisco Pardo.

Por la tarde se cantará el rosario, dirigiendo la palabra á los fieles el P. Antonio Perez.

Y ahí tienen los lectores lo más saliente que de la prensa local de anoche puede entresacarse.

El calor enerva los espíritus, y adormece la materia: los hombres que dan de sí para llenar las columnas del periódico se encuentran fuera, y tal es el estado general de todo, que podemos decir parodiando la popular frase:

«Apenas nos llamamos Pedros!»

Casi, casi como algún periódico, que asegura buenamente que sus correligionarios andan *diseminados*.

Pues ya lo sabíamos.

## Las provincias

—Según comunican de Málaga, varios tenderos de los barrios del Perchel y la Trinidad han acordado no vender flado, por consecuencia de lo que viene sucediéndoles con los emigrantes.

Basta decir que algunos han experimentado durante estos últimos meses pérdidas enormes por dicha causa, pues en una sola semana se les han ido numerosos parroquianos de los que se surtían de ese modo, para pagar por semanas, dejándoles á deber importantes sumas.

—Digno colorario de la noticia precedente, y elocuente demostración de la miseria porque el país atraviesa, es el hecho descubriéndose por el director del Hospital de San Juan de Dios de Granada.

Véase el cuadro, que no puede ser más sombrío.

La mayor parte de los enfermos, al recibir la visita de sus familias en la entrada que se da al público los jueves y domingos, les solían entregar la ración de comida que es costumbre servirles, quedándose ellos á dieta, como es consiguiente.

Esto parece inverosímil, porque no es creíble que haya personas por muy necesitadas que se encuentren, que admitan la comida de un hijo, de un padre ó de un hermano que está enfermo en un hospital, sabiendo que él se ha de quedar sin comer.

Y, sin embargo, había enfermo que prefería precipitar por el hambre el funesto desenlace de un grave padecimiento, con tal de poder socorrer á sus familias con miserable bollo y una ración de carne ó huevos, efectuándolo con el mayor sigilo para que los empleados no pudieran aperebirse.

El director, que recibió confidencias sobre tan raro abuso, determinó hace pocos días que á la salida de las mujeres que habían estado visitando á sus parientes en el hospital las registrarán varias enfermeras; resultando que las visitantes se llevaban escondidos en diferentes partes de los trajes y del cuerpo cerca de cien bollos, cuarenta raciones de carne, once huevos y tres botellas de leche.

Había mujer que se llevaba nueve bollos, porque como la visita es de tres en tres días y á cada enfermo se le dan tres bollos diarios, ellos los guardaban para entregarlos después todos juntos.

El director descomisó aquel contrabando de la miseria y mandó repartirlo entre otros pobres.

¡Qué feo se está poniendo esto señor Sagasta!

—Dicen de Córdoba.

«Se han encontrado en las obras que se llevan á efecto en el domicilio del conde de Torres-Cabrera, á cinco metros de profundidad dos estatuas romanas, un trozo de columna colosal y otro de cornisa de mármol blanco. A aquellas faltan los extremos superior é inferior. También se han descubierto otros objetos de piedra y barro.»

—En la plaza mercado de San Antonio en Barcelona se realizó días pasados un extraño cambio entre una vendedora de huevos y un vendedor de melones. El negocio consistió en cambiar cincuenta huevos por cincuenta melones, eligiendo cada vendedor la mercancía que debía ceder. Los huevos resultaron todos podridos, sin que se pudiera aprovechar ni siquiera uno, y los melones eran calabazas.

Ambos quisieron engañarse mutuamente y ambos resultaron engañados.

—Y vá de huevos.

La friolera de seis mil inutilizó ayer en la plaza del Mercado de Bilbao, el veterinario municipal, por hallarse en malas condiciones para el consumo.

¡Buena tortilla!

Gracias á que en el puerto fué día de



pesca; entraron muchas arrobas de sardina que fué vendida á dos reales el ciento, y los bilbainos encontraron pronto el desquite.

—Hace días salieron de Santiago dos jóvenes velocipedistas con dirección á la Coruña, proponiéndose hacer el viaje en tres horas.

El día siguiente por la tarde llegaron al término de su viaje.

Uno, montado en un velocipedo. El otro, con su velocipedo montado en una caballería.

Percances del oficio.

—Refiere un periódico de Bilbao que un caballero á quien se le había escapado un canario de su domicilio, lo reconoció desde la calle estando el pajarillo nada menos que en el balcón de un tercer piso, dentro de una jaula de otra casa.

Como era natural, se presentó á reclamarlo, pero la persona que lo recogió se negaba á dárselo, y esto dió margen á que los dos fueran al despacho del jefe de la guardia municipal y armaran un lío, el cual quedó arreglado, abonando el verdadero dueño del canario al otro treinta reales, por lo que el pajarito había comido en su casa durante los tres ó cuatro días que lo tuvo.

¡Treinta reales por lo que comió en dos ó tres días un canario!

¡Canario!

## Carta de Madrid

(De nuestro corresponsal)

9 Agosto 1889.

Rumor ultramarino.—Volvamos á él.—Similitud similibus.—Banquetes y conferencias.—Nuestros abuelos.—Suspensión crónica.—Son fusionistas.

Anoche á última hora corría como muy cierto el rumor de que el capitán general de Cuba abrigaba el propósito de regresar muy pronto á la península, por ciertas diferencias surgidas por causas ignoradas entre el señor Salamanca y el señor Becerra.

Como este rumor vino á coincidir con noticias recibidas de Tarragona y procedentes de un periódico de aquella localidad, que es órgano del secretario del gobierno general de la isla, claro está que se hacían grandes comentarios dando desde luego á la noticia todo el color de verdadera.

El señor Becerra sin embargo lo ha negado en absoluto pero esto no demuestra sino que el ministro es de la buena madera de los fusionistas de quienes ya dijo Romero Robledo que había que creer siempre en toda ocasión lo contrario de lo que dijeran.

Volvamos ahora á Moret.

Corre como válida la nueva de que este hombre público desautoriza las opiniones políticas, económicas y administrativas que le atribuyó días ha *El Imparcial*. Podrá ser verdad, pero lo indudable por ahora es que este periódico nada ha publicado que signifique desautorización ni rectificación siquiera de cuanto consignó en la referida carta de San Sebastián.

Queda, pues, en pie cuanto *El Imparcial* ha dicho.

Porque allí donde se atribuyan á los hombres públicos opiniones determinadas, allí deben rectificarse y no en otro sitio. Que por telegrama ó por carta ó por emisario haya Moret reiterado á Sagasta su adhesión, nada significa. Si eso satisface al jefe del gobierno, no satisface en cambio á la opinión. La opinión sabe que Moret con más ó menos justificación, que esto no he de discutirlo, ha lanzado sobre el gobierno, más aun, sobre el señor Sagasta, un fercz Saubenito. Le ha dicho que está impotente para gobernar y que es perturbador. ¿Es grano de anís todo esto? ¿Se desvirtúa con una simple adhesión personal? En manera alguna.

La carta de *El Imparcial* puede decirse que tiene la autoridad de documento público. Para que desaparezca es preciso que en las mismísimas columnas de *El Imparcial*, diga D. Segismundo que no es verdad lo que la carta sostiene. Y como no puede decirlo, porque es más verdad que el evangelio, de ahí que las rectificaciones con que sueñan Capdepón y otros corifeos de Sagasta, de la clase de ministros, no acabe de llegar.

Se comprende lo mal humorados que andan algunos ministeriales, á pesar de los días trascurridos desde que se publicó la carta de referencia. Ha venido á derramar sobre sus cabezas ardientes un jarro de agua fría.

—Difícilmente se encuentran temas

para escribir una carta política, por mucha que sea la atención con que se lean los periódicos y aunque no sea menor la diligencia y buena fé con que se omiten en los círculos políticos. Los hombres públicos que veranean en San Sebastián apenas si se ocupan en otra cosa que en celebrar banquetes y celebrar conferencias. Los primeros opiparos; las segundas amistosas.

¿Qué se puede esperar de estas conferencias y de estas banquetes? Digestiones más ó menos fáciles de éstos; amistades más ó menos duraderas, de las otras.

Hay que dar tiempo al tiempo, como decían nuestros predecesores, que eran hombres experimentados y cachazudos.

Atengámonos, pues, á las máximas de nuestros mayores, que el tiempo nos dirá si se efectúa la reconciliación de los elementos liberales, ó si por el contrario, se ahondan más las diferencias y llega en breve plazo la descomposición total del partido.

—Como los enfermos crónicos que durante largos períodos no mejoran ni se agravan, así está el Ayuntamiento de Madrid. Aun no se ha decretado la suspensión de ningún concejal ni siquiera se sabe quien vá á ser alcalde. Y esto ocurre estando de perfecto acuerdo, según los ministeriales, el gobernador y el ministro.

¡Ira de Dios, qué sucedería si en aras de la armonía esa, no se entendiesen!

No tendríamos ayuntamiento en todo lo que resta de siglo!

Y al paso que vamos en eso pararemos.

Por supuesto que la opinión comienza á disgustarse por la lentitud con que el Gobierno empieza á proceder en este asunto que reclamaba más energía.

Los mismos ministeriales están descontentos y no falta quien dice que Sagasta influye para que se den largas al asunto para ver si surge cualquier incidente que detenga la marcha de una campaña tan de mala gana emprendida.

Yo creo que ni el jefe del gobierno ni el ministerio entero necesitan estimulantes para la indolencia.

Son apáticos por naturaleza y para que cambiaran era necesario que antes dejaran de ser fusionistas.

M.

## Asuntos de Aragón

La temperatura no ha variado nada.

El día de ayer fué como los anteriores: mucho calor de diez de la mañana á seis de la tarde, y viento fresco desde esa última hora y durante toda la noche.

—A pesar de que el actual estado de la atmósfera es el más apropiado para favorecer la próxima cosecha de uvas, el terrible «mildew» continúa asolando los viñedos en que se ha presentado.

Por cierto que ayer recibimos un nuevo testimonio de los benéficos resultados obtenidos en varias viñas con el tratamiento del sulfato de cobre.

En varios viñedos próximos á la carretera de Cariñena á Almonacid, que han sido rociados por el sulfato de cobre, ostentan las vides fruto abundante y en perfecto estado.

En cambio en otros, no lejos de aquellos, que no han sido sometidos á aquel benéfico y salvador tratamiento, la cosecha es completamente nula.

¡Lástima grande que los cosecheros no hayan sometido aquellas viñas á un tratamiento tan recomendado por la experiencia de sus innumerables éxitos!

—Sobre el ferrocarril de Canfranc, escriben de Alerre, á nuestro apreciable colega de Huesca *El Norte de Aragón*, lo siguiente:

«El asunto va marchando y bien, aunque paulatinamente; diez kilómetros ó más, me decía ayer un sobrestante, están á punto de ser engravados y de colocar los rails; dos hermosos puentes, que veo á menudo, por estar próximos á este pueblo, están ya terminados y el de Valdebra, que es de consideración está muy adelantado, creyéndose que dentro de quince días quedará corriente, y ya lo hubiera estado si el tiempo y escasez de braceros, por razón de la época que atravesamos, lo hubieran permitido; ahora van llegando volquetes y jornaleros con los que se completan las brigadas y es de esperar que avanzarán notablemente las obras.»

—Juan Lacambra, autor del asesinato horrible cometido el mes pasado en Ayerbe, en la persona de Lorenzo Castán, ha sido capturado anteayer por la guardia civil, al regresar de Francia á donde hu-

yó en los primeros momentos, para volver al teatro de su criminal hazaña.

—Ayer comenzaron en Huesca las fiestas que aquel vecindario dedica á su patrón San Lorenzo.

Las fiestas profanas se reducen este año á una novillada y á las funciones del teatro, donde hoy debutará una compañía de zarzuela.

—La recolección de la actual cosecha de cereales puede darse por terminada en la provincia de Teruel.

Los rendimientos que ha ofrecido han sido satisfactorios.

—En la de Huesca terminarán pronto esas operaciones, que hasta hoy también ofrecen abundantes resultados.

## Lo que se tira

Acaba de ver la luz pública en Londres un libro industrial muy curioso é interesante, á la vez que científico, sobre las industrias que tienen por base el aprovechamiento de lo que nadie quiere, de lo que á veces es hasta una carga, un inconveniente: los desperdicios y residuos, en fin, de todo.

Que la basura vale, es cosa conocida. Pero es menos sabido que en París el contratista de la limpieza pública, en vez de cobrar del Ayuntamiento por este servicio, paga una prima de tres millones de francos al año, y además reparte entre sus accionistas, pues se trata de una compañía, un dividendo de un millón de francos al año.

En París fué también donde un soldado viejo tuvo la idea de aprovechar todos los pedazos de pan que se tiran á la basura, y estableció con esta primera materia una fábrica, que ha sido uno de los mayores éxitos industriales de Francia, y que ha hecho millonarios al Pere Chaneiller.

Los residuos de las fábricas de gas eran un estorbo serio, hasta que el químico inglés Perkins, haciendo experimentos con ellos, descubrió la anilina.

Hoy día, los residuos valen tanto, que casi es negocio fabricar gas solo para extraer la anilina de los residuos.

Hace bastantes años, los residuos de lana no valían nada. Los fabricantes no se atrevían á hacer nada con ellos, por la inmensa dificultad de hilarlos.

Un día se presentó en los almacenes de Liverpool un hombre que se llamaba Titus Salt, ofreció adquirir periódicamente los residuos de la lana.

Todo el mundo se le reía en la cara teniéndole por loco. Pero Titus Salt murió llamándose sir, dejó una de las mayores fortunas del Reino Unido, y fundó la industria de la alpaca.

Cuando principieron á fabricarse las velas de aceite de palma, la presencia de la glicerina en el aceite daba mal olor al pábilo, y los fabricantes tuvieron que adoptar un sistema de refino para extraer la glicerina.

Durante muchos años los fabricantes estuvieron tirando la glicerina extraída del aceite de palma, hasta que un día salió un inventor descubriendo las propiedades de la glicerina, y se descubrió que un sólo fabricante, Price, había estado arrojando al Támesis glicerina por valor de 24.000 duros al año.

Hoy día se aprovecha todo, y todo tiene su precio. Los pedazos de cáñamo de esteras viejas y de a.pargata, se aprovechan para hacer cartón. El papel sucio, los recortes de las encuadernaciones y los trapos van á las fábricas de papel. A los huesos se les extrae la grasa, y luego sirven para el torneo y para el fabricante de carbón animal. El cristal y la loza hecho pedazos vuelven á la fábrica. La piel de rata se aprovecha para los guantes *soi disant* de cabritilla. Y todo es por el estilo. La industria es una gran caldera que todo lo purifica, y convierte en nuevo lo que el día antes fué basura é impureza.

Verdad es que algunos de estos aprovechadores de lo que nadie quería han gastado capitales enormes y muchos años de estudios antes de realizar la empresa que habían acometido. Mister Lister, de Gradford, es uno de los primeros millonarios de Inglaterra, país de millonarios, y ha hecho su fortuna con la borra sucia de seda, que cuando empezó sus experimentos se vendía á cinco céntimos la libra.

Pero antes de conseguir hilar aquellas masas de borra informe, llena de suciedades, de papeles y de borra de morera, se había gastado en experimentos y en ma-

quinaria muy cerca de medio millón de libras esterlinas.

## Crónica del día

\* \* \* Varias veces hemos, nosotros procurado evitar desde nuestras columnas las horribles proposiciones que en España vá tomando la emigración.

El afán de buscar en nuevas tierras lo que en estas falta: el deseo de abandonar la patria en demanda de otras, y la des-población consiguiente; hechos son que preocupan al que desinteresadamente, y sin otro punto de vista que la prosperidad de su país, vé nuestras poblaciones cada vez más exiguas de habitantes, y los buques cada vez más llenos de emigrantes.

Pero ocurre ahora una cosa que hace más digno de estudio el asunto.

No solo es de España de donde se van los individuos, es también de otras naciones.

Según datos que tenemos á la vista, la emigración en Alemania durante el primer semestre del año actual, se eleva á 50.996 habitantes.

¡Alemania también! La nación del poderío y de la fuerza.

De Italia no tenemos que hablar. Sabido es que allí la miseria es tan espantosa, que hace un año próximamente se sublevaba, atacando las tahonas para apoderarse del pan.

Francia está completamente arruinada: no hay más que leer los periódicos para convencerse de que materialmente es un cadáver que está de piés, merced al esfuerzo de la Exposición.

La vieja Europa está en un alto grado de postración, y á la manera que los habitantes de Pompeya corrían despavoridos temiendo los desplomes y derrumbamientos, así también los individuos del Continente corren y corren en dirección á las naciones nuevas de América.

¿Será esto síntoma de aniquilamiento, ó letargo precursor de reacción favorable?

Por de pronto Cataluña se propone hacer frente á la emigración creando grandes asociaciones que facilitarán terrenos gratis á todo el que desee explotarlos.

Si el ejemplo fuera seguido la emigración desaparecería quizás.

Es verdaderamente extraño que periódicos constitucionales salgan á la defensa de concejales reformistas.

Pero en fin de menos nos hizo Dios que nos hizo de la nada, y vamos á lo que importa, que nos tiene sin cuidado que Homero ensalze á los troyanos ó á los troyanos, ó á los dos á la par.

No hay ningún concejal conservador que sin disfrutar licencia, deje de asistir á las sesiones del municipio, porque uno solo que no concurre está pendiente de la resolución de una de las secciones.

De modo que el colega no ha dicho la verdad.

Han comenzado los trabajos de recomposición del puente de Piedra.

Estamos en plena época de estancamiento.

Los que no hemos salido á refrescarnos el cutis siquiera sea á Alfajarín y Las Casetas, nos morimos de hastío.

Aquí reina la tranquilidad más completa.

Los juzgads se hallan completamente desiertos, lo cual si habla muy alto en pró de la moralidad del vecindario, des-espere á los periodistas.

Alguno hay que parodiando la frase de un escritor francés, dice al retirarse á casa:

—Hoy se ha perdido el día: no ha habido ni siquiera una mala puñalada.

Hoy hace dos años que se verificó la inauguración oficial del ferrocarril de Cariñena á Zaragoza, abriendo aquella inauguración nuevos horizontes de prosperidad á esa comarca, que en el año presente ha visto defraudadas sus halagüeñas esperanzas.

El «mildew» esa terrible enfermedad que aniquila y destruye las vides, ha invadido los viñedos de aquel renombrado campo, y por causa tan desgraciada, la próxima cosecha de uvas ofrecerá rendimientos, mucho menos abundantes que los obtenidos en años anteriores.

Los cosecheros y la Compañía de aquel ferrocarril son dignos de nuestra conmiseración porque los unos y la otra sufrirán los lamentables efectos de los desastres causados por esa devastadora plaga de las vides.

El vino es la principal riqueza de aquel honrado país, y el vino es el único tráfi-



co que puede compensar los gastos que lleva en sí la explotación de esa línea férrea, propiedad hoy de la «Sociedad Catalana General de Crédito de Barcelona.» Si pues la cosecha de vino en aquella comarca, es este año escasa, escasos serán también los beneficios de los cosecheros, y eximios por tanto los productos que por el transporte de esos caldos obtenga dicha empresa.

Por eso merecen todos nuestra consideración, como también la merecen los cosecheros de la comarca de Borja y la empresa del ferrocarril de Córtes a dicha ciudad.

A los que en España censuran la subida de los aranceles conviene recordarles ó enseñarles lo que ha sucedido en Francia y otros países. La República vecina ha elevado dos veces sus aranceles. En Marzo de 1885 y de 1887, por la reforma de Mayo de 1881, tenía un derecho sobre el trigo de 60 céntimos de peseta por cada 100 kilogramos, y lo elevó respectivamente de 3 á 5 pesetas; pero hay que tener en cuenta que para las importaciones de los depósitos de Europa existe el derecho de 6 pesetas 60 céntimos, cuando el arancel español es de 5'70. Respecto á la harina, de 1'20 los 100 kilogramos se elevó á 6 y 8 pesetas, y para los depósitos europeos á 9'60 ó sea 1'55 más que en España.

Alemania por sus reformas de Febrero de 1885 y Diciembre de 1887, elevó los derechos sobre el trigo hasta 6'25 pesetas, y sobre las harinas á 9'37 y 13'12, superior á muchos derechos en 4'87.

Austria-Hungría, que también ha reargado dos veces sus aranceles, en 1882 y 1888, tiene para los trigos un derecho de 3'75 pesetas; pero para las harinas se elevó en la primera reforma á 3'75 y en la segunda á 9'37, resultando un aumento de 1'12 pesetas sobre el arancel español.

Por último Italia percibe por introducción de harinas de trigo, 8'70 por cada 100 kilogramos y 11 por la sémola.

Añádase también que han elevado sus aranceles, Bélgica, Suecia y Suiza.

El recaudador de contribuciones del partido de Daroca, D. Juan Bautista Laso, sale hoy para su destino.

El nuevo cónsul de Venezuela en Zaragoza, ha tomado posesión de su cargo.

La sección de Beneficencia se ocupa activamente en la organización de los reglamentos de los asilos cuyo cuidado les está encomendado.

Tarea árdua se proponen, y misión difícil es, ya que ni faltan los cabos sueltos que atar; ni las cuerdas sensibles que poder tocar.

La junta de obras de la Facultad de Medicina y Ciencias celebró sesión ayer tarde.

El doctor Solano presentó una memoria exponiendo los doctores en Ciencias, cuyos bustos deben ser colocados en el nuevo edificio.

Los trabajos fueron aprobados.

Los periódicos de Madrid recibidos anoche dan noticias telegráficas de las últimas pruebas verificadas en el submarino Peral.

Comenzó á descender el buque á la una de la tarde y al llegar el agua á la base de la torre hizo algunos minutos de parada, á fin de que un oficial encargado de las pruebas fotográficas sacase la del buque en la posición referida.

A la una y veinticinco se había sumergido el Peral por completo, permaneciendo así por espacio de quince minutos.

Del submarino no se veía más que la enseña nacional izada en el asta de bandera.

Si el buque hubiese tenido izada la bandera de combate bordada sobre rica seda de Valencia por las señoras de San Fernando, habría resultado el epigrama más sangriento contra los que ridiculizaron el regalo de las mencionadas damas.

Durante los minutos que median entre la una y cuarenta y las dos de la tarde, el buque hizo distintas y satisfactorias maniobras de ascenso y descenso.

Ya no cabe dudar: el prodigioso invento de Peral es un hecho.

¡Llor al genio ilustre, y sepa la España recompensar los méritos de tan ilustre hombre!

En la Gaceta de ayer apareció un real decreto del ministerio de Hacienda dictando disposiciones para el cumplimiento del decreto de 16 de Junio último, sobre el pago de las obligaciones de primera enseñanza.

El vecino pueblo de María se pro-

pone celebrar con grandes regocijos públicos, su fiesta principal, que anualmente dedican á Nuestra Señora de la Asunción.

Habrán músicas, bailes y corridas de pollos.

El precio del vino va subiendo en todas las zonas vitícolas.

Nuestro particular amigo D. Manuel Joven vá á comenzar la publicación del cuaderno-anunciador para las próximas fiestas del Pilar de 1889.

Es el quinto año que emprende esa tarea el señor Joven, y siempre con éxito creciente y resultado satisfactorio.

Los anuncios se reciben en la calle de San Miguel número 12 bajo y en la de la Parra 10 principal.

El conocido industrial de esta ciudad don Sebastián Horcada, ha remitido á la capital de Guipuzcoa, una numerosa y elegante colección de banderillas con destino á las cinco corridas que en el presente mes, tendrán lugar en aquella plaza de toros.

Son muchos los aficionados que se disponen á asistir á la novillada que hoy tendrá lugar en Huesca, y en la que estoquea cuatro toros Lagartijillo.

«El Ayuntamiento ha acordado repartir á prorrata entre los contribuyentes concertados por consumos, el sobrante que ha resultado después de cubrir las atenciones correspondientes.

Como este superabit asciende, según parece, á unos siete mil duros, alguno propone, á nuestro juicio con mucho acierto, que esa suma se invierta en la construcción de un edificio para asilo de ancianos desvalidos, siendo así que las cantidades á devolver son insignificantes, y que ningún contribuyente contaría con ellas.»

Gran noticia.

Pero no se relaman los zaragozanos.

Eso ocurre en Carmona (Sevilla).

Aquí si acaso sucederá lo contrario.

Anteayer se hizo guardia en la nueva capitania general.

En algunos círculos se comentaba el número de soldados que á dicho servicio se destinan, y que resulta excesivo dado lo exiguo de la guarnición.

En breve se procederá á la recomposición del camino llamado de las Torres.

Las obras comenzarán por el lado de Cuellar.

En el lugar correspondiente publicamos un artículo titulado «Lo que debe ser en Aragón la proyectada corporación anglo española.»

Debe leerse el trabajo por la importancia que encierra y el interés de actualidad que tiene.

Ayer se recaudaron en los felatos de consumos 2.558 pesetas con 74 céntimos.

Sigue el furor por asistir á las sesiones municipales.

Ayer asistieron hasta tres concejales. Nada que no se puede formar ni siquiera de á cuatro.

Continúa el calor asfáltico.

En el centro del día el rubicundo Apolo nos azota con toda la fuerza de sus rayos.

El termómetro marcaba ayer 41 grados. Por la noche descendió la temperatura un poquillo.

Peró sigue el calor.

El río Huerva se encuentra muy concurrido, y en el río Ebro dentro de cuerdas y fuera de cuerdas se refrescan mucho la piel.

¡Al agua patos!

Sigue con gran actividad la instrucción del sumario por los sucesos ocurridos el pasado domingo en la Plaza de Toros.

Es considerable el número de testigos citados.

Necrología del 9.

María Blan, 27 años, Boggiero 87; José Tegrede, 50 años, Plaza de San Lamberto 3; María Negro, 58 años, Danzas 17; Faustina Estecha, 1 año, San Pablo 107; Leandro Gracia, 3 años, Alonso V 12; Concepción Escalona, 16 meses, Armas 40.

La Limonada purgante en polvo de Armisen, es el más suave, agradable y útil de los purgantes y aun el más económico, pues con una caja que vale seis reales pueden prepararse seis purgas. Se vende en la Farmacia de Armisen, plaza del Pueblo, 5, y principales farmacias.

La anemia, debilidad é inapetencia, que tantos estragos causa entre las señoritas, se evita rápidamente con el uso del Jarabe de Hipofosfitos de Climent.

## Alcance Telegráfico Nacional y Extranjero

Festejos

METZ 9 (10 mañana).—El Consejo municipal de esta ciudad, ha acordado tributar al Emperador de Alemania, los mismos honores y obsequios que cuando en 1886 vino aquí siendo príncipe imperial. Guillermo II llegará aquí el día 23, y se propone pasar una gran revista militar á todas las tropas que constituyen la guarnición de Alsacia-Lorena.

Inglatera en Egipto

LONDRES 9, (10 mañana, vía de Bilbao).—El Gobierno ha ordenado al general en jefe de las fuerzas inglesas en Egipto, que marche inmediatamente, sobre Dongola y Beber, y emprenda asimismo la conquista de Kartumo.

El gabinete Crisiano se propone, concluir de una vez, con la guerra de los sudaneses.

La derecha

PARIS 9 (7 tarde).—La derecha del Senado rechaza tomar parte en las sesiones de acusación contra el general Boulanger.

Además presentará una proposición declarando la incompetencia del Senado para dictar sentencia.

Coronea honoraria

LONDRES 9 (8 mañana, vía de Bilbao).—Guillermo II ha nombrado coronela honoraria del regimiento de dragones alemanes, á la reina Victoria.

El conde Andrassy

VIENA 9 (8 mañana).—El conde Andrassy ha sufrido una dolorosa operación. La gravedad ha desaparecido, esperándose una completa curación en la enfermedad que padece.

En Creta

ATENAS 9 (7 mañana).—Según las últimas noticias de Creta, han llegado á aquella isla nuevos refuerzos mandados por el Sultán.

Su presencia ha calmado algo los ánimos y se confía en que el orden quedará pronto restablecido.

Terremotos

PARIS 9 (6 tarde).—Se han recibido telegramas anunciando haberse sentido fuertes temblores de tierra en los Estados Unidos, Italia, Suiza, Grecia y Argel. No han ocurrido desgracias personales, pero los daños materiales son considerables.

Guillermo II

LONDRES 9 (10 mañana, vía de Bilbao).—Guillermo II ha salido para Berlín.

Créese que ha firmado las bases para la alianza anglo-alemana.

Los irredentistas

ROMA 9 (9 mañana).—Vuelve á observarse nueva agitación irredentista. El gobierno toma precauciones para sofocarla.

Madrid 9, 7'45 noche.—(N.º 1365)

Las últimas noticias recibidas de la isla de Creta, anuncian que ha decrecido notablemente la agitación que en aquel territorio se observaba.

Se anuncia que en breve serán licenciados en Italia 70.000 hombres, que pertenecen al ejército permanente.

Esto se traduce como un sintoma de paz.—M.

Madrid 9, 7'15 noche.—(N.º 1366)

El buque «Montreal» que se dirigía á Liverpool ha naufragado cerca del banco de Terranova, salvándose la tripulación y los pasajeros.

Han ocurrido grandes huelvas de obreros en Berlín y Viena.

En la capital de Austria han tenido lugar muchos desórdenes haciéndose con tal motivo 500 prisioneros.—M.

Madrid 9, 7'45 noche.—(N.º 1367)

Hoy ha celebrado sesión el Ayuntamiento.

Han dimitido sus cargos de concejal los señores Arroyo y Anglada, fundándose en que poseen dos cargos electivos.

También ha dimitido el señor Maltrana que apoyó su dimisión en haber pasado el plazo por el que los electores le encomendaron la misión de representarlos.—

Madrid 9 9'45 noche.—(N.º 82)

Ha tenido lugar en Fuenterrabia el anuncio de banquete en honor de los señores Romero Robledo, Martos y Cassola.

Han asistido 55 comensales.

Al terminar el almuerzo se ha levantado á hablar el señor Martos. (Gran expectación.)

El ex-presidente del Congreso ha dicho: «Señores! Poned en paz vuestro espíritu, y no temais que turbe vuestra digestión, con un discurso.

Esta es una reunión de amigos, y por eso me

limito solamente á dar las gracias, á los que nos han obsequiado con este banquete.

Se ha hablado mucho de este almuerzo que ha inspirado gran curiosidad é interés, habiéndose llegado á decir que era una sorpresa cuando la única que ofrece, es la de que aquí no se pronuncie ningún brindis político.

Señores, amigos, correligionarios y liberales de Guipuzcoa, os damos gracias por vuestro obsequio. De aquí sacamos el sentimiento de separarnos, y sacamos también la seguridad de que estaremos juntos para remediar todas las necesidades que el porvenir nos prevenga y tenga reservados.» (Bravo, bien.)

El señor Cassola ha dicho.  
«Los tres sentimos, queremos y opinamos lo mismo.»—M.

Madrid 8, 11 noche.—(N.º 361)

Se ha publicado el fallo dictado por la junta administrativa en la cuestión de las latas de petróleo.

En él se dice que el defraudador pague el quintuplo de los derechos y recargos, lo cual asciende á dos millones, y propone que pase el asunto á los tribunales, y que se haga una información para averiguar si existen fraudes anteriores.

Ha fallecido el general Socías.—M.

Madrid 9, 10 noche.—(N.º 281)

Comunican de San Sebastian que se indica para alcalde de Madrid, al senador vitalicio y conocido fabricante señor D. Matías López. Al banquete de Fuenterrabia ha asistido el señor Marqués de Sardoal.

El periódico ministerial «El Correo» niega importancia al acto de Fuenterrabia.—M.

## Cotizaciones

Madrid 9, 5 t. (Núm. 2229)

En la Bolsa de esta tarde se han cotizado los valores á los siguientes precios:

Acciones del Banco de España.	403'00
4 por 100 perpetuo interior.	74'35
Fin de mes.	74'20
4 por 100 exterior.	75'90
4 por 100 amortizable.	88'60
Cubas.	105'90
Acciones de la Tabacalera.	109'90

Barcelona 9, á t. (Núm. 2406)

En esta capital se han cotizado hoy los valores públicos á estos precios:

4 por 100 perpetuo interior.	74'25
4 por 100 amortizable.	88'25
Cubas.	105'87
Banco Hispano Colonial.	62'65
Crédito Mercantil.	00'00
Acciones del Norte.	85'65

Paris 9, 7'45 t. (Núm. 2085)

4 p exterior.	72'97	4 p húngaro.	84'25
3 por 100 francés.	82'95	Billetes H. Cuba.	511'00
5 por 100 italiano.	92'70	3 p portugués.	65'25
Banco otomano.	509'00	Mobiliario español.	168'00
4 por 100 turco.	16'15	Caminos andaluces.	000'00
Obligaciones egipcias.	452'00	Tharsis.	95'00
Acciones Panamá.	43'00	Id. Caminos de hierro de Portugal.	00'00
Id. Norte de España.	391'00	Id. id. de Alicante.	291'00
Id. Rio Tinto.	284'00		

En la Fonda del Universo, recibe consultas de 10 á 4 el afamado dentista señor Benete. 660

## Depositaria del Término de Rabal

Por disposición de la Junta de Gobierno, el cobro de la alforda correspondiente á este año comenzará el día 10 del actual.

La recaudación se verificará en la forma acostumbrada, debiendo advertir á los señores herederos que esta oficina se halla instalada en la plaza de la Verónica núm. 6, principal y que estará abierta los días no festivos de diez á una.

Zaragoza 7 de Agosto de 1889.—El depositario, Alfredo Teruel.

911 8, 9, 10

## Banco Hipotecario de España

Préstamos á largo plazo al 4'75 por 100 en metálico.

El Banco Hipotecario hace actualmente hasta nuevo aviso, sus préstamos al 4'75 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco á cincuenta años, según la amortización que se estipule, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas arboladas sobre lo que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario sin tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios abre créditos reembolsables á corto plazo para la construcción de edificios.

En la actualidad abona este Banco á las impositiciones en cuenta corriente:

1.º á 2.º de interés anual por las reembolsables á la vista.

1.º id. id., á ocho días vista.

2.º id. id., á tres meses.

Tip. de Zacarias Rodriguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.



Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Taitbout, 55, Paris.

# ANUNCIOS.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Taitbout, 55, Paris.

## Cultos religiosos

### Santo de hoy.

San Lorenzo Diácono m. (español), 2.ª clase con octava. F. (C. M.) y sermón en san Pedro Nolasco.

### Santo de mañana.

San Alfonso Maria de Liguorio, Ob. Dr., santas Filomena y Susana mrs. F. con sermón y por la tarde Rosario cantado, plática, gozos y salve en el Portillo por la H. del Rosario de la Aurora de la Sma. Virgen del Portillo y san Lorenzo; esta misma H. en todos los domingos y días festivos obsequia a la Santísima Virgen del Portillo en su templo al anochecer rezando cuatro misterios del rosario y cantando el quinto en una devota procesión. F. con sermón a la Sma. Virgen del Pópulo en san Cayetano por los vecinos de la calle de Casta-Alvarez, véase la pág. 27.

### Fases de la Luna

Sale el sol 5 h. 3.—Pónese 7 h. 7.

### Cultos para hoy.

#### Cuarenta horas.

En San Juan de los Panetes, de seis a siete.

#### Corte de María

Se hace la visita a Ntra. Sra. de los Desamparados, en san Gil.

#### Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias a las siete y tres cuartos.

#### Misa de infantes

En la santa capilla, a las cuatro. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las nueve. Los domingos y días festivos se celebra misa de doce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

## Centro de negocios de José Gonzalvo, ZARAGOZA.

Se admiten poderes y gestionan expedientes. Representación de corporaciones y particulares. Certificaciones de solvencia. Pagos de bienes nacionales.

### Abogado consultor de la casa D. Carlos Vara de Aznarez.

DIRECCION: Agencia de negocios, Coso, 18, Zaragoza.

### A. A. Olivan é hijo

COSO, 32

### PAPELERIA

TIPO-LITOGRAFIA

Altas novedades en papelería

### TARJETAS DE VISITA

las mejores del mundo

### Subasta extrajudicial

El 19 de este mes, a las once de la mañana, en el despacho del Notario Pozas y Escanero, don Jaime I, 61, 2.ª izquierda, y por los señores ejecutores de D.ª Juana Arceo, se adjudicará a favor del mejor postor en alza de la cantidad de 20.000 pesetas, la casa núm. 154 de la calle del Coso.

Los títulos de propiedad y las condiciones que regirán el acto, estarán de manifiesto en dicha Notaría todos los días, excepto los festivos, de diez a una del día. 898 3p

## INTERESANTE

Se reciben esquelas y anuncios en la Administración de este periódico hasta las once de la noche para la 1.ª y 4.ª página, y hasta las dos de la madrugada para la 2.ª y 3.ª.

### GRATIS

Los anuncios de sirvientas y nodrizas se insertarán GRATIS, siempre que no excedan de dos líneas.

### Compañía arrendataria de tabacos

VILLARROYA Y CASTELLANO

Unicos representantes en la provincia de toda clase de tabacos

INCLUSO LOS HABANOS Y FILIPINOS

Se reciben encargos en el despacho de Villarroya y Castellano, Independencia, 10, entresuelo y en el almacén, Palafox, 7.

## Compra y Venta

DE VALORES DEL ESTADO

Próximo al cambio de la cotización oficial de Madrid. Representaciones de corporaciones y particulares en las oficinas de la provincia y direcciones generales del Estado. Coso 8, principal, Roberto Repollés.

### ESPECIALIDAD

## EN ESQUELAS DE DEFUNCIÓN

Se hace toda clase de esquelas de lujo y económicas con prontitud en el establecimiento tipográfico de este periódico.

Coso, 61 (junto al Teatro Principal.)

### NI EN PARIS

Se trabaja más perfecto y tan barato como en el obrador de confección de camisas, cuellos, puños, pecheras y calzoncillos que bajo la dirección del bien conocido y reputado industrial D. Eusebio Presa, se halla montado en la calle de la Verónica, número 39, segundo.

En este nuevo obrador económico se cortan y construyen camisas a la medida (trayendo la tela) a satisfacción del parroquiano, a 5, 6 y 8 reales las más superiores, de hilo y se reforman las deterioradas e imperfectas. También se trabaja de modista con arreglo a figurin y se pasa a domicilio a tomar medidas al primer aviso.—Verónica 39, segundo. 637-d

### ALMACEN DE SAL

El que estaba en la calle de San Miguel, se ha trasladado a la plaza del mismo nombre núm. 4, donde sigue la venta de la misma clase de paquetes con la marca «La Fama» Para mayor comodidad se reciben encargos en el Coso 27, frente al café de Paris. 897-3p

### ATENCION

Carnero superior a una peseta 35 céntimos kilo; de dos kilos en adelante, se hará descuento. Plaza de San Pablo, núm. 8. 592 52d

Se arriendan dos espacios salones y una tienda con habitación, sita en el Coso 182, donde se hará razón.

### Aviso a los labradores

En la calle de los Argensola, núm. 15, (antes Señales) se hace almoneda de paños y talegas a precios baratísimos. 895 1p

### Aviso

Se arrienda el salón de Billares del Café Matossi, con dos mesas en buen estado y todos los efectos propios del juego. Para más informes, dirijanse a Eduardo Santas, director de dicho establecimiento. 676-s

Se venden palomas de cría y pichones. Goya número 13. 913 2s

### JARDIN DE RICLA

Esta antigua torre, cercada de tapias, de catorce cahices de tierra, riego a voluntad, casa espaciosa, cuartos y gran corral, situada en la carretera de Barcelona, próxima al puente de Gállego, se arrienda desde este día. Tratarán calle del Hospital, núm. 40. 903 6p

Pignatelli, 69, hay una persona de regular edad, que desea encontrar una portería, ó una torre de recreo en arriendo. En la misma, informarán. 780

### Sirvientas

Desea encontrar colocación una viuda de 42 años de edad, si posible fuese, con una señora ó señor solos. San Pablo, 153, interior, informarán. 906 2p

Una señora viuda, de muy buenos informes, desea servir en casa de poca familia, ó bien con unas señoras ó sacerdote solo. Sabe perfectamente las obligaciones de la casa. Calle de la Muela, 10, 2.ª, informarán. 909 2p

### Pérdida

La persona que haya recogido una perra blanca de leche con pintas negras, rabona, que se extravió el día 5 del estanco de la calle del Azoque, y quiera devolverla, se lo agradecerán de lo contrario se le tomará por hurto. 914 3s

### ASMA

CATARRO OPRESION, TOS, PALPITACIONES, y todas las afecciones de las vias respiratorias, se calman inmediatamente y se curan usando los TUBOS LEVASSEUR. Búfense la firma de Levasseur. PARIS, Farmacia ROBIQUET, 23, rue de la Monnaie. — En Zaragoza Sres. Rios hermanos.

### NEURALGIAS

JAQUECAS DOLOR DE ESTOMAGO y todas las afecciones nerviosas, se curan inmediatamente con las PILDORAS ANTI-NEURALGICAS del D. CRONIER. Lléjase el sello de garantía de l'Union des Fabricants.

## LA NUEVA FUNERARIA

Calle Mayor, núm. 32, esquina á la de Argensola, (ANTIGUA DE LOS SEÑALES)

El propietario de la misma, **Rudesindo Adorno**, hace presente a su numerosa clientela que, por ajustes hechos con diferentes fábricas de ataúdes (cajas de metal) lo mismo del país que del extranjero, como son: Madrid, Viena y Alemania, ha conseguido una **gran rebaja en sus precios**, pudiendo competir con los principales establecimientos de su clase. Esta casa, tiene **patente de invención** de cajas de hierro, para adultos y párvulos, como verán por la siguiente

### TARIFA

#### ENTERRAMIENTO DE ADULTOS

- Núm. 1.**—Caja metal hierro, para señoras y caballeros, nicho, coche fúnebre de lujo, tirado por 6 caballos, 12 carretelas de duelo y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, **838 reales.**
- Núm. 2.**—Caja metal, más superior, nicho, coche de lujo, llamado de *Las Lloronas*, tirado por 6 caballos, 16 carretelas de duelo y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, **1.014 reales.**
- Núm. 3.**—Caja metal, sepultura, coche fúnebre 1.ª clase, 6 carretelas de duelo y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, **358 reales.**
- Núm. 4.**—Caja de madera, hechura tumbada, guarnecida, con fondo negro y adornos negros, sepultura, coche fúnebre de 1.ª clase, 6 carretelas de duelo y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, **304 reales.**
- Núm. 5.**—Caja para señora ó caballero, guarnecida, fondo negro y trencilla, sepultura, coche de 2.ª clase, 2 carretelas y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, **160 reales.**

#### ENTERRAMIENTO DE PÁRVULOS

- Núm. 1.**—Caja metal, coche *Glória*, ángeles, tirado por 6 caballos, sepultura, 6 carretelas de acompañamiento y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, **420 reales.**
- Núm. 2.**—Caja metal, coche de 1.ª clase, de *La Palma*, 4 carretelas sepultura y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, **194 reales.**
- Núm. 3.**—Caja de madera, guarnecida, blanca, y adornos blancos, coche blanco de 2.ª clase, 3 carretelas, sepultura y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, **126 reales.**
- Núm. 4.**—Caja blanca, forrada, sepultura, coche blanco de 2.ª clase, una carretela y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, **78 reales.**

NOTA.—El número de carretelas podrán aumentar ó disminuir a precios de tarifa. Las sepulturas pueden cambiarse por nicho ó viceversa.—PAGO ADELANTADO. 840d

## CHOCOLATES, CAFÉS Y TÉS DE MATÍAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Premiados en todas las Exposiciones a que han concurrido. EXÍJASE LA VERDADERA MARCA REPRESENTANTE EN ESTA CAPITAL D. JUAN JOSE FARNOS, ESPOZ Y MINA, NÚMERO 27.

- ESTABLECIMIENTOS PARA LA VENTA EN ZARAGOZA**
- Mariano Merino, S. Lorenzo, 47.—Viuda de Begué, Independencia, 24.
  - Esteban Sanz, plaza de San Miguel.—Máximo Coidoras, Mercado, 62.
  - Antonio Enfadaez, Antonio Perez.—Laurano Beltrán Puig, Mercado.
  - Viuda de Baquero, Alfonso I, 29.—Nicolás Navarro, Azoque.—José Leita, Escuelas Pías, 57.—V. Zorraquino, Coso.—Agustín Lana, Coso.
  - Pedro Jos, Jaime I, 2 y 4.—León Bandrés, Pasaje de la Industria.—Zorraquino, Porches del Paseo, 8.—Pedro Bilbao, calle de San Pablo.
  - Blas Conesa, Pignatelli 49.—La Bilbilitana, Coso.—Bernardo López, Mercado 43.—V. Ferrer y Rio, Escuelas Pías 43.—Vicente Vilas, Coso 149.
  - José Abello, Sta. Cruz, 12.—Manuel Gracia, Mártires.—Francisco J. Aznarez, Manifestación.—Santiago Lagunas, Espoz y Mina.—José Ferrando, Coso 95.—Alejo Viñuales, Espartero, 1.—Francisco Agüero, Coso 218.
  - Francisco Juez, Jaime I, 15.—Viuda de Moreno, San Jorge, 14.—José Salmerón, Coso.—Emilio Olieto, D. Jaime I.—Enrique Ramírez, Mercado.
  - Gerónimo Gil, Escuelas Pías.—Vicente Claro, San Pablo.—Pedro Gómez, Escuelas Pías.—Genaro Poza, Mendez Nuñez.—Juan Bartolomé.—Manuel Gimenez, San Pablo.—Mariano Navarro, Manifestación.
  - Fantoba Hermanos, D. Jaime I.
- Oficinas, calle de la Palma Alta, 8.—Madrid.

## BAÑOS VIEJOS PRIMITIVOS DE FITERO

Aguas termo-minerales, clorurado sódicas, fosfatadas ferruginosas. TEMPORADA OFICIAL 15 DE JUNIO A 30 DE SEPTIEMBRE Médico-Director: DON INOCENTE ESCUDERO. Aguas termales antiquísimas y siempre muy acreditadas en el reumatismo, escrofulismo, gota, sífilis, parálisis, neuralgias, infartos, catarros de las mucosas, etc.era, etc.

Reformas importantes en el Establecimiento y alrededores. Construcción el año anterior de magníficas estufas locales, sin igual en ningún balneario y de gran utilidad, ya experimentada, en los males de piernas y brazos.—Residencia permanente de un señor capellán, misa diaria y rosario al anochecer.—Servicios esmerados por todas las dependencias. Abundancia de aguas del manantial mineral, 64.800 litros por hora, lo cual permite desahogar, limpiar y llenar los pozos siempre a presencia del bañista, así como funcionar los aparatos.—Fonda por cuenta de la propietaria ó sea de la administración, estando la cocina dirigida por un acreditado cocinero de Madrid.—Coches en las estaciones de Tudela y Castejón a la llegada de los trenes por la mañana y por la tarde en Castejón. 873 1, 5 y 10 d

PEDIR EN TODAS PARTES

# CHOCOLATE MENIER

LA FÁBRICA MAS GRANDE DEL MUNDO

Diplomas de Honor en todas las Exposiciones

Venta del CHOCOLATE MENIER: 50,000 kilos por día

EVITAR LAS FALSIFICACIONES

Depósitos en Zaragoza: Victorino Zorraquino.—Juan Zorraquino.—Pe-